

ESCRIPCION

En la capital, en med... pesetas 1.35
Fuera de la capital, en med... 4.75
Positivo, trimestre... 5.10
Demás países extranjeros y... 9.00
Número atrasado... 0.10

PAGO ADELANTADO.
Telefono numero 66.

NOTICIERO SALMANTINO

DIARIO IMPARCIAL DE LA NOCHE
(DOS EDICIONES DIARIAS)

ANUNCIOS

En 4.ª planta, 0.10 de peseta la linea de...
En 3.ª planta (después del pie de imprenta)...
En 1.ª planta 1.00 peseta la linea.
Genetivales 2.ª planta, 0.50 pesetas linea.
Comandados, 1.00 peseta la linea.
Esquelas de defuncion desde 5 pesetas...
Oficinas y talleres: calle de Caleros 9

EDICION DE LA TARDE

EL NOTICIERO

DIARIO ILUSTRADO
es el periódico de más circulación en la región.

EL GLOBULO ROJO

Poderoso antianémico, preparación ferruginosa del Ldo. D. Avelino Ruiz Capillas, curación radical de la anemia, clorosis, debilidad general en hombres, mujeres y niños. Por mayor G. G. Capellanes, 1, autor, Santiago, 2, Madrid. En Salamanca, Ortíz Urbina é Hijos de Villar.

LAS FLORES DE MAYO

Con este tan dulce como poético nombre se conocen los hermosos cultos con que la Iglesia honra durante el presente mes á la Augusta Madre de Dios bajo una de sus más tiernas advocaciones: la de Madre del Amor Hermoso.

Las flores, en el lenguaje que los profanos les atribuyen, vienen a simbolizar el amor, la pureza, la hermosura; y por eso la Iglesia, en cuyas disposiciones brilla siempre la sabiduría más profunda, consagra á María nuestra amorosa Madre, el mes de Mayo, pródigo en amor, porque el amor es la vida y en Mayo la Naturaleza toda parece resucitar á una nueva vida; á María dechado de pureza, que se revela en Mayo en la brillantez de un cielo exento de nubes, y en la limpidez de la atmósfera á la que embalsaman los efluvios primaverales, dedica la Iglesia á María, más hermosa que la misma hermosura, el mes de Mayo, en el que el campo ostenta hermosos tonos verdes, vistiéndose de sus galas primaverales, en el que los arbustos se cubren de flores, y de rosas los pensiles, los huertos y

jardines, mostrándose la Naturaleza entera radiante de belleza y hermosura.

Nacido el culto á María en nuestro suelo á la vez que el Catolicismo, allí junto á las márgenes del Ebro en el Pilar de Zaragoza, y arraigadísimo como está, cual en nación alguna, en el alma y en el corazón de nuestro pueblo, bien puede afirmarse que no hay en España ciudad, ni pueblo, ni lugar, por insignificante que éste sea, en cuyas parroquias no se halle erigida alguna cofradía en su honor, ni parroquia cuyo templo no tenga consagrado á su advocación algún altar, ni altar que no se vea este mes adornado con un florido presente de lilas y hierba-buena, de jazmines y azucenas, de tulipanes y magnolias cuyo exquisito y delicado aroma no puede menos de recordar á los fieles admiradores de la siempre Inmaculada, el embriagador perfume que exhalan las perfectísimas virtudes de la virginal y castísima María.



JUAN BAUTISTA CARPEAUX

La muerte de Juan Bautista Carpeaux, escultor francés, fallecido en Combray el 12 de Octubre de 1875 vino á aumentar el dolor que Francia experimentaba por la pérdida de hijos tan ilustres en el mundo del Arte como Millet, Corot, Barye y Pils que en unión de Carpeaux bajaron al sepulcro en el breve espacio de tiempo de un año, siendo su muerte doble motivo de duelo porque á ellos debía el arte moderno francés gran parte de la gloria lograda en el tercio medio del siglo XIX, y porque

no podían esperarse de sus talentos obras dignas del genio que las inspiraba, por haber fallecido jóvenes.

Carpeaux que vino al mundo en Valenciennes el 11 de Mayo de 1827, tuvo por maestros, sucesivamente, á Abel de Pujol, á Rude y al famoso David, y su verdaderamente discípulo, fué digno de tan renombrados mentores como lo demostró al ganar en 1856 el 'Gran Premio, de Roma por gran mayoría de votos.

A triunfo tan señalado y grande, que fué la confirmación de la fama que ya entonces gozaba entre sus compatriotas, siguió el que obtuvo en el 'Salón, de 1856, con su escultura 'Jenne pecheur'.

En el Salón de 1863 presentó el interesante grupo 'Uzolin et ses enfants', que fué adquirido por el gobierno que mereció los honores de ser expuesto, vaciado en bronce, en el Jardín de las Tullerías.

El número de esculturas que Carpeaux hizo en los treinta años de su vida artística, es verdaderamente inmenso y más aún atendiendo al gran mérito de la mayoría de sus concepciones y á la fidelidad de algunas, hecho que pone de relieve la fecundidad y la inspiración portentosa de que estaba dotado el que cual ninguno supo retratar en mármol á Goussod, Duménil, hijo, Carlos Guisier, Gérôme y otros hijos insignes de las Artes y las Letras que se honraban con su amistad.

'La Danse', 'Amené blessing', 'Mater Dolorosa' y los bajorelievos que hizo para el pabellón de la Fiera, son obras que también le proporcionaron mucha gloria y que han contribuido á que su nombre se hiciera imperecedero y pasara á la posteridad con la aureola del genio.

Hernando de Acervo. (Prohibida la reproducción.)

SANTORAL Y CULTOS

Mañana: Santos Domingo de la Calzada, Epifanio, Pascasio y Germán obispo.

CULTOS.—Catedral.—A las nueve y media solemnemente misa conventual y homilía que predicará el Beneficiado don José Melva.

Sane i Spiritus.—Prosigue la novena al Santísimo Cristo de los Milagros. Per la mañana, á las horas de costumbre, habrá misa con S. D. M. expuesto y novena, que se repetirá por la tarde.

Adoración.—A las nueve y media misa solemne. Por la tarde, á las cinco y media, estación, trágico, meditación, cánticos y reserva.

Capilla de las Hijas de Jesús.—Todos los días exposición menor de S. D. M. Estará abierta la capilla al público desde las doce á las tres de la tarde.

Hermanitas de los pobres.—Por la tarde estación, cánticos y reserva.

Clarasa.—Misa rezada desde las cinco. A las once menos cuarto misa de la estación. Continúa el ejercicio de las Flores.

Iglesia conventual de San Esteban.—Segundo domingo de misa rezada desde las cinco. A las once misa solemne. Por la tarde, á las una misa rezada. A las tres y media rezario y procesión del niño.

San Sebastián.—Fiesta á Nuestra Señora de la Soledad.—A las siete comunión general. A las diez exposición de S. D. M. Misa solemne y sermón que predicará el doctor don Donato M. Sánchez Campo. Por la tarde, á las cinco, será la reserva.

Iglesia conventual de la Magdalena (padres Carmelitas).—Misa rezada desde las cinco. A las nueve misa conventual.

Iglesia conventual de San Francisco (padres Capuchinos).—Misa rezada desde las cinco y media; á las seis misa conventual.

VISITA A MARRUECOS

POR TELEGRAFO

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 11.—10.30

Según despachos de Ceuta ha salido de aquella plaza el general Bargés con dirección á Tetuán y Tánger. Acompañado el kald y varios askaris, proponiéndose al regresar de dichas poblaciones marroquíes, visitar las fortificaciones de Sierra Carbonera.—Palma.

CURIOSIDADES

UNA ENECOTA DE LA REINA VICTORIA

Hay gente distraída, pero poca lo es tanto como cierto noble inglés, ya de edad, á quien un día se acercó la reina

Victoria para hablarle en una fiesta palatina.

El noble era pésimu fisicometista, y volviéndose hacia la soberana, le dijo:

—«Señora, me lleva usted una ventaja; en conocerme, po que, aun cuando la cara de usted no me es desconocida, no puede acordarme en este momento de su nombre.»

La reina, sonriéndose, le contestó:

—«Permitame usted que le presente á la reina de Inglaterra.»

NOMBRAMIENTOS DE MAESTROS

Se han hecho por el Rectorado de esta Universidad los siguientes:

Para la escuela de Vecinos (Salamanca), con 300 pesetas anuales, don Sinforiano Sánchez Vacas, y para la de Golpejas (Salamanca también), don Miguel Hernández Madrigal, con 275.

Para la provincia de Avila: de la de Muñotello, con 312.50, doña Eulogia Méndez y Blanco; de Palacios de Bacedas, doña Guadalupe Vicente del Campo; de Barraco, doña Pascasia Garrido Cid, y de Mata de Alcantara, doña Inocencia Sereno y Juan.

MERCADO TRIGUERO

(POR TELEGRAFO)

Barcelona 11.—10.40

Continúa el retraimiento entre los compradores, declinando los caudales de Castilla.

Los precios flojos y nominales, de 44.25 á 44.50 reales fanega, según clase.

La molinería tanto en Cataluña como en Aragón, atraviesa una situación sumamente crítica por la difícil colocación cada vez mayor de las harinas.

Las clases blancas continúan flojas y con mucha oferta.—Roldós.

tar dos pájaros, vengándome de aquel fanfarrón y librándome de aquellos sayones. Así les dije: señores, alerta que el galán robador de vuestra honra viene aquí, que ha mudado de vestido. Ellos, ciegos de cólera, sin hacer más discurso me preguntaron quién era; señalélelo; arremetieron á él, y asiéndole de los cabzones, le echaron en el suelo, dándole mil coces, puntapiés y mojicones. Uno de los mozaivillos, hermano de la doncella, le qu'iso meter la espada por el pecho; mas su padre lo estorbó, y apellidando á la justicia lo maniataron. Como vi el juego revuelto, y que todos estaban ocupados, tomé las de Villadiego, y lo mejor que pude me escondí. Mi buen escudero me había conocido, y pensando que eran algunos de los míos que le habían mi vestido, decía: déjenme, déjenme que yo pagaré dos vestidos, mas ellos le tapaban la boca á puñadas. Ensangrentado, descalabrado y molido le llevaron á la cárcel, y yo me salí de Madrid re-negando del oficio, y aun del primero que lo había inventado.

quedó tan colorada la doncella que parecía una rosa; y aunque me pareció bien, mejor me hubiera parecido si estuviera harto. Despidióse de todos los de aquella casa, pidiendo perdón al padre y á la madre de la niña del atrevimiento; ellos le ofrecieron su casa para servirse della; dióme cuatro cuartos, diciéndome á la oreja, que á la mañana siguiente volviese á su casa y me haría ganar otros tantos. Fuime más alegre que una pascua, y que día de San Juan: cené con los tres; guardando uno para pagar la cama. Consideraba la virtud del dinero, que al punto que aquella vieja me dió aquellos pocos cuartos, me hallé más ligero que el viento, más esforzado que Roldán y más fuerte que Hércules. ¡Oh dinero, que no sin razón la mayor parte de los hombres te tienen por Dios! Tú eres la causa de todos los bienes, y el que acarreas todos los males. Tú eres el inventor de todas las artes y el que las conservas en su perfección: por tí las ciencias son estimadas y las opiniones defendidas, las ciudades fortalecidas, y sus fuertes torres allanadas, los reinos restablecidos y al mismo tiempo perdidos. Tú conservas la virtud, y tu mismo la pierdes; por tí las doncellas castas se conservan, y las que le son dejan de serlo; finalmente, no hay dificultad en el mundo que para tí lo sea, ni lo más escondido que no penetres, cuesta que no allanes; ni collado humilde que no ens: loes. Venida la mañana fui á casa de la vieja como me lo había mandado: dijome volviese con ella á traer el cofre que había llevado el día antes. Dijo á los señores de la casa que volvía por él, porque en el camino de Segovia, á media legua de Madrid, había encontrado á su parienta que venía con la misma intención que ella, de verla; y que lo había de menester luego, á causa de la ropa limpia que en él había para aposentarla. La niña de la rollona la volvió la llave besándola y abrazándola con más ahinco que la primera vez; y volviéndose á hablar al oído, me ayudaron á cargar mi cofre, que me pareció más ligero que el día antes, porque mi vientre estaba más lleno. Bajando por la escalera encontré con un estorbo, que el diablo sin duda había puesto allí; tropecé, y rodando con él bajé hasta el recibimiento, donde estaban los padres de la inocente niña. Rompíme las narices y las costillas. Con los golpes del diablo que arca dió, se abrió y apareció dentro un galán mancebo, con su espada y daga. Estaba vestido de camino; no tenía herruero; las calzas y ropilla eran de raso verde, con plumaje

LOS NUESTROS

Cada cosa en su tiempo, y como éste es corto, pues pasados unos días no se hablará sino de las elecciones...

Al visitar la Exposición, confieso que no me llevaba la idea de exhalar un jahl de profunda admiración ante las obras...

Yo no iba á eso, buscaba otra cosa; buscaba á los nuestros, y efectivamente, allí os encontré.

Los nuestros, los de Salamanca, son pocos, y están en los comienzos de su carrera artística.

Uno de ellos, Eloy Romano, presenta un cuadro, sin pretensiones, de 68 centímetros, que titula: «A nor patío».

Algo lejos va el título en relación con lo representado, porque de que una joven que con los pantalones de un militar se deduzca que ama á la patria, me parece mucha deducción y darle una importancia simbólica á los pantalones que hasta ahora no han tenido...

Aparte del título, la composición, el dibujo y la factura, la encuentro muy buena.

La actitud de la joven partiendo el hilo con los dientes, es naturalísima y está admirablemente entendida.

La cara es de una muchacha que no tiene penas, y que en aquel momento goza, porque está haciendo un señalado favor al soldado de sus ansias.

Parece como que recuerda las fra-

ses que su amante la dijera, cerquita y despacio, subiditas de color y por ende más gratas á un paladar poco escrupuloso...

Los necesarios (un baul, un cepillo para el piso y unos zorros) están cuidadosamente hechos.

El cuadro en conjunto resulta muy agradable y revela que el autor siente y ejecuta.

Esperamos que quitado el miedo, natural en todo el que empieza, nos presente en la próxima Exposición una obra de empuje que honre al autor y á Salamanca.

Petit... Petit es un escultorcito que ha de dar que hacer á la crítica.

Ha obtenido mención honorífica por un busto que ha presentado, cuyo título es «Escuela real». (Está visto que á nuestros artistas les dá por la milicia).

Su idea no fué llevar ese busto, que aunque bien hecho, no tiene comparación con la figura que no ha podido terminar para que llegase á concurso, y que seguramente le hubiera hecho dar un buen paso hacia el templo de la Fama.

«Indolencia» es un correctísimo desnudo de mujer, estudiado á conciencia, en el que la forma plástica está en perfecta armonía con la idea.

Hay en aquella mujer toda la dejadez propia de ese estado; aquel rostro que se apoya sobre el almohadón, sostenido ligeramente por la mano derecha; aquella boca entreabierta; aquellos ojos de soñadora entornados; la posición del cuerpo buscando en el sillón el mayor número de puntos de apoyo; el brazo izquierdo que cae pesozosamente, todo revela el momento de dulce fatiga en que descansa el cuerpo y el alma sueña con ventura y placeres infinitos.

El natural está visto con mucha verdad é idéntico por un espíritu de exquisita sensibilidad artística.

La figura está ejecutada con elegancia. No hay en ella durezas ni masas pesadas; las líneas corren suaves como las de la mujer, las carnes son mollares, es carne, no barro; los paños que adornan el sillón son movidos y tienen la flexibilidad de la tela.

En una palabra (y esta no es más, que se la oí á un crítico de campanillas que contemplaba la escultura de que nos ocupamos): «En Petit hay artista».

Para terminar y ya que la ocasión se me presenta, voy á hacer una pregunta á los señores diputados de esa Excelentísima: ¿Desean que de Salamanca salgan artistas, ó no? Si no lo desean ni en ello tienen interés, recojan las, me parece que son 3.000 pesetas, y gástenselas en azucarillos; pero si les agrada que Salamanca tenga digna representación en el Arte, corrijan ese defecto garrafal que han cometido en la distribución de pensiones.

Son, según me han dicho, seis los pensionados y como á razón de catore, siete es la media, cada uno percibe 500 pesetas.

Ahora verán ustedes los milagros que se pueden hacer con 100 duros.

Una figura suele tardarse en hacer, tres meses. El modelo trabajando medio día, cuesta unas tres pesetas. Suponiendo que el pensionado sea estudioso, que debe serlo, haría durante el curso tres figuras, pero rebajámos algo y no pongamos más que dos; son seis meses, otras pesetas diarias, da un total de 540 pesetas. ¿Y el barro? Lo tendría que coger de la calle cuando llueva; y las pinturas? y los accesorios indispensables? Buenos, gracias. ¿Y la alimentación? áerea.

Resulta verdaderamente ridículo pensionar á un joven para que estudie el Arte con 500 pesetas.

El Arte puede ser y en muchas ocasiones lo es, compañero de la miseria, pero de la tacañería, nunca.

Fácil es con un poco de buena voluntad arreglar este desarreglo. Entérense los señores diputados quién trabaja y quién no hace nada; ayúdense á aquellos y retérense á éstos lo que gastan inútilmente con grande perjuicio de los otros y del nombre de Salamanca y sobre todo no hagan monteras de Sancho, que aunque es muy socorrido para sustentar á paniaguados, es poco serio y de ninguna utilidad.

Si hoy son seis las pensiones, redúzcanse á tres, dándoseles á quien las merezca, y aunque con mil pesetas no se puedan traer modelos de París, por lo menos tendrán los artistas algo con que ayudar á los muchos gastos que se le ocasionan.

POLI.

Madrid 10 Abril 1901.

NOTICIA REGIONAL

LEON.—A causa de la detención del presidente del Casino Leonés, por orden

gubernativo, dicha Sociedad ha acordado, en junta general, cerrar dicho centro de recreo, toda vez que considera ofensivo para el decoro de ésta, la casi constante permanencia de la policía en dicho local.

—Han llegado á Atorga el reputado médico y exdiputado á Cortes por dicho distrito don Antonio Crespo Carro y el diputado provincial don Luciano Manrique.

AVILA.—Numeroso público presenciaba ayer por la mañana la salida por la carretera de Villacastín, de los alumnos de la Academia de Administración militar, con dirección al campamento de Carabanchel.

—Ha llegado á esta capital, con destino al Orto, un bonito autoróvil.

SEGOVIA.—Le ha sido concedido un mes de licencia por enfermedad, para Madrid al alumno de la Academia de Artillería, don Rafael Saenz de los Rios.

—En la madrugada de ayer fué hallado en el kilómetro 9 de la carretera de Cuellar á Peñafiel, el mismo de aquella villa, un carro volcado sobre la cuneta izquierda de dicha carretera, y dentro de él y debajo de cinco grandes piedras intrusas y colocadas en el camino, se halló el cadáver matado al momento de un accidente de tránsito. El fallecido, natural de la provincia de Valladolid.

Dicha muerte se cree casual, atribuyéndose á haberse quemado el conductor, Mariano Beltrán, dentro del carro que iba mirchando por la carretera, y por cualquier ignorada circunstancia, voló en la cuneta de referencia.

ZAMORA.—Ha llegado á esta capital el candidato á diputado á Cortes, ministerial, don Angel Guaraña Vida, que aspira á representar el distrito de Zamora.

—Ayer falleció don Juan Chansal Cornejo, del comercio de esta capital.

—La señora viuda de don Juan de los Rios, que iba mirchando por la carretera, y por cualquier ignorada circunstancia, voló en la cuneta de referencia.

PALENCIA.—Han sido nombrados vicepresidente interior de esta Comisión mixta de reclutamiento, el coronel de caballería don Eladio Viqueza Martínez.

—Ayer se reunieron en junta general, en la Sociedad Económica, los señores de la Cámara de Comercio, para tratar de la organización de ésta.

—Ha tomado posesión de la Administración de loterías adm. 1 de esta capital don Antonio A. Ochoa.

—Por la guardia civil del puesto de Osorno, han sido detenidas María Sánchez, natural de Pasaules (Segovia) y María Esteban Sánchez, de Fuentes de Añoza (Avila), ambas quinilleras, por haberse ocupado en un carro un fardo de tejidos de varias clases, cuyo valor asciende á 250 pesetas, procedentes del robo verificado en el pueblo de Rocón de los Molinos (Santander), la noche del 25 de Abril último.

VALLADOLID.—Se encuentra en esta capital el Rvdo. P. Agustino fray Joaquín de Durán, que defendió heroicamente en Filipinas la bandera española, habiendo recibido una grave herida en una pierna.

El P. Durán, se encuentra aún con valiente de la lesión sufrida.

—Al mando del capitán profesor señor Alonso, han salido para el campamento de Carabanchel cien alumnos de segundo y primer año de la Academia militar de caballería.

—Se ha puesto al pago por la Dolegación de Hacienda el premio de 100.000 pesetas que corresponde á Valladolid en el sorteo de la Lotería Nacional del 30 de Abril último.

—Por el jefe de Vigilancia han sido conducidos á la cárcel y puestos á disposición del Jefe de Instrucción del distrito de la Plaza, Julián Redondo, Vicente Rodríguez, Gregorio García y Manuel Núñez, como autores y cómplices de un robo cometido en uno de los almacenes de un comercio de esta capital.

MOVIMIENTO ELECTORAL

En esta misma sección de la segunda edición de nuestro número de ayer, indicábamos la probabilidad de que coincidiese el regreso á Salamanca del señor Fernández Arias, candidato encasillado por Seguros, con la retirada del señor Araujo.

Ayer se recibió por telégrafo la noticia de que el candidato de oposición desistía de continuar la lucha.

Son ya, pues, los distritos donde no la hay: Ledesma, Peñaranda y Seguros.

El distinguido joven don Nicolás Oliva, que es el encasillado por Bajar, ha dirigido á sus electores el siguiente manifiesto:

«A los electores del distrito de Bajar».

Correspondiente á las esperadas excitaciones de valerosos elementos de este Distrito y de la provincia, presento mi candidatura para Diputado á Cortes por el mismo en las próximas elecciones.

Instintivamente unido al Distrito y conolido por los electores, que ya en dos ocasiones me honraron con sufragios para Diputado Provincial, poco es lo que, como programa mío, he de exponer.

No desearé forma para solicitar un mandato popular, ni de extenderse en promesas tentadoras, fáciles de hacer y difíciles de cumplir, y como mis propósitos son muy sencillos he de consignar que la falta de independencia y mercaderías sería compensada con la voluntad y entusiasmo que habitará de dominarme para cuanto afectar pueda á la prosperidad y mejoramiento de Bajar y su distrito.

Ingresé en las filas liberales desde que muy joven, vino precisado á hacer de las relaciones políticas y dentro del partido que acudí á ilustrar jefes el señor Sagasta, habiendo secundado, en su ser elegido, los principios que sustentó y que afectó á elevado orden moral necesario para la vida de los pueblos.

del mismo color; ligas encarnadas con medias de nácar, zapato blanco y alpargatado. Púsose en pie con buen donaire, y haciendo una grande cortesía y reverencia, se salió por la puerta afuera.

Quedaron atónitos de la repentina visión, y mirándose el uno al otro parecían matachines. Habiendo vuelto de su éxtasis, llamaron á gran prisá á dos hijos que tenían, y contándoles el caso con grande alboroto, tomaron sus espadas diciendo: «muera, muera», salieron á buscar al pisaverde; mas como iba de prisá no le pudieron alcanzar.

Los padres que quedaron en casa cerraron la puerta y acudieron á vengarse de la alcabueta; mas ésta, que había oído el ruido y sabido la causa, se salió por una puerta falsa, siguiéndola siempre la novia. Halláronse burlados y atajados, y bajaron á dar en mí, que estaba derrengado sin poderme mover; que si no fuera por esto hubiera seguido los pisadas del que se causó tanto mal.

Llegaron los hermanos sudando y jadeando, jurando y votando, que, pues no habían alcanzado al infame, habían de matar á su hermana y á la tercera, mas cuando les dijeron que se habían ido por la puerta trasera, allí fué el blasfemar, jurar y renegar. El uno decía: «que no encontrara yo ahora aquí al mismo diablo con su caterva infernal, para hacer en ellos tanto estrago como si fueran moscas!» Venid, venid, diablos, mas ¿para qué os llamo? pues cierto que á donde estáis teméis mi cólera, y no osaréis ponerlos delante. ¡Si yo hubiera visto aquel cobarde, con sólo soplar, lo hubiera aventado á donde jamás se hubieran oído nuevas de él!»

El otro proseguía: «¡el le hubiera alcanzado, el mayor pedazo que dél quedara había de ser la oreja! mas si está en el mundo, y aunque no lo esté, no se escapará de mis manos; porque yo lo buscaré, aunque se esconda en las entrañas de la tierra.»

Estas fanfarronadas y fieros decían; y el pobre Lázaro aguardaba que todos aquellos nubitados descargados descargarían sobre él. Más miedo tenía de los muchachos, que había diez ó doce, que de aquellos valentones, chicos y grandes de tropel arremetieron á mí: los unos me daban de cocas, los otros de puñadas; éstos me tiraban de los cabellos, y aquéllos me bofetaban, no salí en vano mi temor, que las muchachas me metían las agujas de á blanca, que me hacían poner el grito en el cielo, las esclavas me pellizcaban haciéndome ver las estrellas; los unos decían: matémosle; los otros: mejor será echarlo en la letrina,

El martillo era tan grande que parecía majaban granzas, ó mazos de batán que no cesaban. Viéndome sin aliento cesaron de herirme, mas no de amenazarme. El padre, como más maduro ó como más podrido dijo me dejasen, y que si yo decía quién era el robador de su honra, no me harían más mal. No les podía satisfacer su deseo, porque ni sabía, quién era, ni lo había visto en mi vida hasta que no salió del ataud; pero como no les decía nada, tornaron de nuevo. Allí era el gemir, allí el llorar mi desdicha, allí el suspirar y renegar de mi corta fortuna, pues siempre hallaba nuevas invenciones para perseguirme. Dijeles, como pude, me dejasen, que yo les contaría lo que había en aquel caso: hicieronlo, y yo les dije al pie de la letra lo que pasaba; pero no daban crédito á la verdad.

Viendo que la tempestad no cesaba, determiné engañarlos, si podía así, y les prometí enseñarles el malhechor: Cesaron de martillar sobre mí, ofreciéndome maravillas, preguntáronme cómo se llamaba y dónde vivía: respondíles que no sabía el nombre y menos el de su calle; pero que si ellos me querían llevar, porque ir por mis pies era imposible, según me habían maltratado, les enseñaría su casa. Holgáronse dello, diéronme un poco vino con que torné un tanto en mí, y bien armados me tornaron entre dos de los sobacos, como á dama francesa, y me llevaron por Madrid.

Los que me veían decían: á ese hombre lo llevan á la cárcel, otros al hospital, y ninguno daba en el blanco. Iba confuso y atónito sin saber qué hacer ni decir, porque si quería llamar ayuda, habían de dar queja de mí á la justicia, que la temía más que á la muerte; huir era imposible, no sólo por el quebrantamiento pasado, pero por ir en medio del padre, hijos y parientes, que para el caso se habían juntado ocho ó nueve; y iban todos como unos San Jorges. Cruzamos calles, pasamos callejas, sin saber á dónde estaba, ni á dónde los llevaba. Llegamos á la Puerta del Sol, y por una calle que á ella sale, vi venir un galanete pisando de punta, la capa por debajo del brazo, con un pedazo de guante en una mano y en la otra un elavel, braceando que parecía primo hermano del duque del Infantado: hacía mil ademanes y contorsiones.

Al punto le conocí, que era mi amo el escudero, que me había hurtado el vestido en Murcia; y sin darme algún santo me lo deparó allí (porque yo no había dejado ninguno en las letranas que no hubiese llamado). Como vi la ocasión que me mostraba su calva, asila del copete, y con una piedra quise ma-

Identificado con las clases productoras, cumplirá sus deberes en este punto contribuyendo a la restauración económica, vivo y justo anhelo de todos los elementos contributivos de la Nación.

Estimo la representación de este distrito como el mayor honor a que aspirar pudiera, mas no me consideraría digno de ostentarlo si para su logro se torciera la libre y espontánea emisión del sufragio, único modo de consolidar el derecho electoral que para fundamentarlo jurídicamente los otros derechos políticos han sido precisos muchos siglos.

A vosotros me entrego confiado, acoged benévola mi nombre y contad con la jamaña gratuita de vuestro adhesivismo para el Sr. N. Oliva.—Béjar 5 de Mayo de 1901.

Se encuentra en esta capital el candidato gamacista por Vitigudino, señor Cavestany.

Hoy es esperado el candidato ministerial señor García Cid, con el objeto de asistir mañana a la designación de interventores ante la Junta provincial del censo.

Las noticias oficiales últimamente recibidas convienen con las de carácter particular, respecto a que desde luego puede considerarse ya asegurado el triunfo del señor García Cid.

La generalidad de los pueblos del distrito de Vitigudino se han comprometido de que le ha de ser más provechoso, bajo todos puntos de vista, dar sus sufragios a un hijo del país, que ha demostrado muchas veces su cariño al mismo y que con él se halla identificado, que no a aquel que sólo lo visita en épocas electorales.

Así que han sabido los numerosos parientes y amigos del señor Sánchez del Campo su presentación a diputado a Cortes por este distrito, todos ellos no se dan punto de reposo en la realización de trabajos a favor de dicha candidatura.

Con tanto cariño como interés la han acogido, que tienen ya perfectamente organizados todos los servicios y en su mayor parte recorrido el distrito.

Según se nos asegura, el reverendo Prelado de la diócesis ha manifestado por telegrama, con cuánto agrado ve la presentación del señor Sánchez del Campo para diputado a Cortes por la capital.

Esta tarde, en el tren de las siete y media, regresará de Madrid el señor Fernández Arias, candidato ministerial y único, por el distrito de Seguros.

A última hora se nos dice que el señor Lafuente, que, como saben los lectores, aspira a representar el distrito de Salamanca con el carácter de silvestre, ha acudido al Palacio episcopal a recordar que, no sólo es católico, sino que se adhirió al Congreso de Zaragoza.

NORMALIDAD RESTAURADA

(POR TELEGRAMA)

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 11.—11.40.

Las últimas noticias que se tienen de Barcelona acusan completa tranquilidad.

Los tranvías eléctricos circulan con toda regularidad, si bien, como medida preventiva, protegidos todavía por fuerzas del ejército. Palma.

CANTERA DE NOTICIAS

Se ha autorizado a los directores de las Escuelas de Comercio para que de acuerdo con los respectivos directores de profesores, designen comisiones de catedráticos que los representen en el Congreso de profesores y peritos mercantiles.

Ha fallecido en el palacio de Castilla, de París, doña Ifigenia López Falcón de Ruiz, marquesa de Grjajba, esposa del jefe de la Casa de la reina doña Isabel II.

Su muerte fué motivada a consecuencia de un ataque al corazón.

La reina doña Isabel está afectadísima.

La muerte de la marquesa de Grjajba ha causado gran pena en la sociedad madrileña.

La «Gaceta» ha publicado la convocatoria para el examen previo que han de hacer los que deseen tomar parte en las oposiciones al cuerpo de Aduanas.

Para la celebración de dicho examen previo se señala el día 15 de Junio.

Una importante representación del Circolo Mercantil y las clases industriales madrileñas han visitado al periódico «El Financiero» por su patriótica actitud respecto a la cuestión de Barcelona.

Juzgan con gran aversión las injusticias y pretensiones de los catalanistas.

Despachos recibidos de Tanager, dan cuenta de hallarse enfermo el sultán de Marruecos.

Aun cuando los informes recibidos no detallan la enfermedad del Emperador marroquí, se asegura que el pronóstico es grave, temiéndose un funesto resultado.

Desde Barcelona que la Compañía Transatlántica ha acordado conceder una rebaja de 58 por 100 en el pasaje a los delegados americanos que vayan al Congreso Naval que se celebrará en Madrid.

La desaparición del Cónsul de Viena se atribuye a la realización de malos negocios personales, en los que perdió la fortuna.

Del Estado se maneja feudo.

Ha fallecido el banderillero Curcincho, a consecuencia de una cogida que sufrió en la plaza de toros de Madrid en una de las corridas del mes anterior.

Telegramas de Moscú dan cuenta de que un loco, acometió en las calles a cocheros y a varios jóvenes, matando a cinco.

El Gobernador de Sevilla da cuenta al ministro de desórdenes ocurridos en aquella capital, que han hecho necesaria la intervención de la fuerza armada.

La causa de los desórdenes ha sido la indignación producida por la barbada de un tranvía a un estudiante.

Numerosos grupos han apedreado los tranvías, causando en éstos grandes destrozos.

VISITA DEVUELTA.—IN ENDIO

(POR TELEGRAMA)

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 11.—12.25.

Comunican de París que el presidente de la República ha devuelto a los Príncipes de Asturias la visita que éstos le hicieron.

Un incendio ocurrido en Tours ha destruido unos almacenes de útiles de carpintería, calculándose las pérdidas en 500.000 francos.—Palma.

TRIBUNALES

HOMICIDIO EN BARRERAS

Constituido ayer el jurado, en la Sección primera de la Audiencia, para conocer de la causa procedente del Juzgado de Vitigudino, por homicidio en Barreras, dictó, de conformidad con las pretensiones formuladas en el acto del juicio por el señor Luna, abogado defensor del procesado, el siguiente veredicto:

1.ª pregunta. Manuel Pérez Martín, ¿es culpable de haber hecho un disparo con una escopeta a Santiago Montes Sánchez, el 13 de Agosto de 1900, ocasionándole una herida en la región clavicular derecha, a consecuencia de la cual falleció el 30 de dicho mes, cuyo hecho tuvo lugar en el camino desde Barreras a Villas buenas?—SI.

2.ª ¿Tenía en su poder Manuel Pérez, como herrero, la escopeta de Santiago Montes, para componerla y al reclamársela éste, se negó el Manuel a entregársela mientras no le abonase 25 reales, importe de la composición, y con tal motivo Santiago Montes provocó e insultó al Manuel Pérez?—SI.

3.ª ¿Acometió con una navaja, después del hecho anterior, Santiago Montes a Manuel Pérez, ante cuya actitud intimó éste al Santiago para que guardase la navaja y negándose a ello insistiendo en su acometida con dicha arma, fué cuando el Manuel Pérez le hizo el disparo que le ocasionara la muerte?—SI.

4.ª y última. ¿Provocó los sucesos Manuel Pérez?—NO.

En vista del veredicto de inculpabilidad del jurado, la Sala pronunció sentencia absolutoria.

En la Sección segunda comparecieron Esteban Hidalgo y otro, a

quienes se ha seguido causa en el Juzgado de Alba de Tormes por el delito de robo.

En vista de haber retirado la acusación el Ministerio fiscal, la Sala dictó auto de sobreseimiento libre a favor de dichos dos procesados.

La vista señalada para hoy en la Sección primera, tuvo que ser suspendida por falta de comparecencia del procesado a causa de enfermedad.

Se trataba del delito de robo. El sumario en cuestión se siguió en el Juzgado de Vitigudino, contra Urbano Ullán Herrero.

VIAJERA ILUSTRE

(POR TELEGRAMA)

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 11.—13.25.

Telegrafían de Ferrol que la condesa de París, que se hospeda en el hotel Varela, ha visitado el arsenal y la fragata «Asturias» asistiendo por la noche al teatro.

En todas partes se le ha dispensado excelente acogida.—Palma.

ACCIDENTE DESGRACIADO

Ayer tarde se fugó de esta capital, saliendo a las cuatro y media de la tarde en el tren mixto, con dirección a Cantalapedra, un muchacho de 17 años de edad, llamado Francisco Alonso, hijo de un camarero de Café, que habita en la casa número 18 de la plazuela de San Cristóbal.

Apercibido el revisor de que viajaba sin billete, le mandó bajar del tren, no oponiendo resistencia alguna el mencionado muchacho, el cual se apeó en Cantalapedra.

Visto que no le era posible ir a Madrid, como por lo visto eran sus propósitos, debió de resolver regresar a Salamanca y a tal efecto se montó en Cantalapedra, esta madrugada, en uno de los trenes procedentes de Medina del Campo, mas como quiera que de nuevo fuera visto por el revisor, se arrojó inmediatamente del coche, ya el tren en marcha, con tan mala fortuna, que chocando con una de las agujas le alcanzó una de las ruedas del furgón de cola, destronzándole el pie izquierdo.

Dicho infeliz Francisco resultó además con una herida en la cabeza.

Curado de primera intención en Cantalapedra, fué trasladado esta mañana en el tren mixto a Salamanca, conduciéndose en una camilla desde la estación al Hospital de la Santísima Trinidad, donde ha quedado guardando cama.

Desgraciadamente su estado es poco satisfactorio.

SALAMANCA AL DIA

Dicen de Cantalpedra que a consecuencia de un accidente se cayó en una tenaja un niño de año y medio, pereciendo ahogado.

La madre, a pesar de hallarse cerca del lugar del suceso, no pudo evitar la desgracia.

Le ha sido concedida por real orden pensión anual de 625 pesetas a doña Dionisia Olivo Comina, vecina de esta ciudad y viuda del capitán de infantaría don Cayetano Camino Cisneros, aborrecibles desde el 15 de Septiembre pasado.

«Un bandolero salabrés.»—Está al canzando un verdadero éxito el semanario «Arte y Letras» por la preciosa e interesante novela de Alejandro Dumas titulada «Pascual Brusca», que hace dos números ha empezado a publicar.

En el número de esta semana publica, además, una bonita información fotográfica del Circo de Colón.

Hallándose jugando un muchacho junto al viaducto de hierro del paseo del Bolo, tuvo la mala fortuna de caer se, resultando con varias contusiones en la cabeza y manos.

En una casa de las afueras próximas le fueron prestados los auxilios que en estado requería.

Hoy hemos tenido ocasión de saludar al director que fué del periódico «El Obrero», que se publicó hace años en esta localidad, señor Cardenal.

«¿Que Vadis?» (Sienkiewicz).—Adonde va los neurasténicos, los asmáticos, los tuberculosos y demás debilitados por vejez, enfermedad o exceso?... ¿Vais en busca de remedios secretos que, sobre

no jurar, agotan la existencia?... De tenéis y padir en la farmacia de don Ignacio S. Fuentes, una botella de Pajarito Oquido, vino de la mejor marca de Jerez, con privilegio y de composición definida. Probad el Pajarito Oquido, y quedaréis admirados: tomar dos copas diarias y la admiración os será de punto, observado al poco tiempo una energía y vigor que con ningún otro líquido.

Ha regresado de Madrid, la distinguida señorita, profesora de la Normal, doña Pilar Chacorrón.

Hoy ha llegado con más de un cuarto de hora de retraso el tren correo de Plasencia.

A noche durmieron varios sujetos en la prevención, por haber abusado de la bebida.

Los fabricantes de pan de esta capital han hecho una baja de cinco céntimos en el precio de las tres libras de dicho artículo de primera necesidad.

La guardia civil de Fuente de San Esteban ha detenido en Campocerrado a Narciso Chav. a Sánchez, por corta de leña del monte de dicho pueblo de Campocerrado.

LICORERO.—El mejor digestivo.

Ha retrasado dos días en proyectado viaje a esta capital, el señor Suarez Vázquez, Capitán general de Valladolid. Según nuestros informes mañana llegará a Salamanca.

En virtud de recientes oposiciones efectuadas en Madrid ha obtenido plaza en la Normal de Maestros de esta capital, la profesora doña Carmen Raposo.

Anoche regresó de Seguros, donde había ido con el objeto de trabajar en pró de la candidatura del señor Fernández Arias, el ex diputado provincial por aquel país, don Manuel Salamanca Bellido.

Le ha sido concedida por real orden la pensión anual de 547.50 pesetas a doña María Carrasco Rubio, vecina de Sanzole y madre viuda del sargento que fué del ejército de Cuba Jesús Jaldón Carrasco, aborrecibles desde el 11 de Febrero del corriente año.

El día 30 de los corrientes, a las doce de la mañana, tendrá lugar ante la Alcaldía de Salamanca la subasta del servicio de limpiezas y recogida de basuras de la población.

Esta mañana empezaron a disputar acaloradamente dos mendigos, por rivalidades del oficio, pasando bien pronto de las palabras a los hechos.

Luego que se hubieron cansado de darse de bofetadas, uno de ellos dió a su contrario un fuerte golpe en la cabeza con un puñero, que se quedó largo rato privado del sentido.

En una casa inmediata al lugar del suceso, fué curado de una herida en la cabeza que se produjo al caer al suelo.

Ayer intentó arrojarse al río, desde el puente de piedra sobre el Tormes, un muchacho, aprendiz de una fundición, a quien su padre había dado una buena paliza porque había faltado un día al trabajo.

Esta tarde a las siete se reunirá en el Circolo Mercantil la Cámara de Comercio, para tratar de asuntos de interés local.

Hace unos días que se encuentra enferma, desgraciadamente de algún modo, la respetable señora doña Pascuina Murga, viuda de Vázquez de Parga.

Ha desaparecido de la casa conyugal, en el pueblo de Aldehuela de Yeltes, una mujer llamada Elvira González Pérez, de 52 años de edad, esposa de Juan Alonso.

Se ignora su paradero.

El día 14 predicará en el ejercicio de los tres meses en honor de San Antonio, el M. I. señor don Juan Manuel Bellido Carbaye, cura ósigo de esta Santa Basílica Catedral.

A Madrid

En el antiguo y acreditado establecimiento de Pastelería, de P. Polo, situado en la calle de la Magdalena número 12, hallarán las personas que vayan a la corte, en las próximas fiestas de San Isidro, las exquisitas croquis llas de la tía Javieras, especialidad de dicha Casa.

También encontrarán un completo y variado surtido en figuritas para niños, representando animales de diferentes tamaños a precios baratísimos.

12—Magdalena—42, Madrid.

Pasado mañana, lunes, comienza a en la iglesia de San Julián la povera de Santa Rita de Casia.

Todos los días se leerá la novena a las nueve de la mañana y a las cinco de la tarde.

El día de la fiesta que será el 22, predicará el Reverendo P. Alfredo Fanjul, O. P.

En el último mercado de ganado lanar verificado en Peñaranda de Bracamonte, se cotizaron las ovejas emparejadas de 26 a 27 pesetas, ovjas sueltas de 14 a 15, carneros a 6 y corderos de 9 a 11 1/2.

Estado práctico de maniobras la fuerza del regimiento de Lanceros de Borbón en las afueras de esta capital, tuvo la desgracia de ser despedido del caballo que montaba un soldado.

Fuó recogido del suelo y conducido a la camilla al Hospital, donde se le hizo la primera cura.

Anoche a las nueve daría una conferencia en el teatro Principal de Ciudad Rodrigo, sobre cuestiones políticas, el batallador candidato a diputado a Cortes por dicho distrito, señor P. Ferrer.

«La luz concentrada.»—La luz concentrada, como se ha demostrado en multitud de estudios hechos por las grandes eminencias médicas de Europa y América, es el último y más importante adelanto de la ciencia médica para la curación de las enfermedades constitucionales, disrasías y distrofías. En el Consultorio Médico Quirúrgico Internacional, establecido en Madrid, en la calle del Arsenal, número 1, se han instalado aparatos para el tratamiento, por medio de los baños de luz concentrada y luz irradiada (superiores a los baños rusos) del reumatismo, artritis, gota, neurosis, azudo ó cretismo; la sífilis, el escrofélismo, la diabetes y la poliartritis, habiéndose registrado ya en dicho centro buen número de curaciones, todas ellas sin haber tenido que administrar medicamento de ninguna especie y solo con la aplicación de los baños de luz.

Han regresado de Peñaranda, después de efectuar desde dicha villa varias excursiones a fin de su propiedad, los señores duques de Sotomayor y sus distinguidos hijos, a quienes ha acompañado el administrador que tienen en esta capital don Manuel Somoza.

Los distinguidos viajeros salieron esta mañana para Alba de Tormes, el objeto de visitar las fincas que allí poseen.

Las limosnas recogidas en los capillos de San Antonio de la Catedral, la semana que finalizó el día 4 del actual, importaron: 130.82 pesetas para el pan de los pobres y 42.56 para el culto del Santo.

Las limosnas recogidas en los capillos de San Antonio de la Catedral, la semana que finalizó el día 4 del actual, importaron: 130.82 pesetas para el pan de los pobres y 42.56 para el culto del Santo.

HUELGA DE CAMPESINOS

(POR TELEGRAMA)

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 11.—14.45

El Gobernador de Sevilla participa al Gobierno que aún no se ha solucionado la huelga de obreros del campo, en Carmona.

Los labradores no se muestran dispuestos a aumentar el jornal. Se ha reconcentrado la guardia civil, en previsión de que pueda alterarse la tranquilidad. Palma.

ESPECTACULOS

TEATRO BRETON

Los aplausos más entusiastas de anoche fueron para la troupe Quierolo, que estuvo inimitable, para los clowns Guerras y para el arrojado equilibrista señor Agustín que realizó difícilísimos trabajos en el Bambú indio.

Para esta noche se anuncia un programa variadísimo.

A las nueve nuevo cuarto. Entrada general 50 céntimos de peseta.

La compañía Fajjód dará mañana una función extraordinaria en la Plaza de Toros, en la que ejecutará arriesgados ejercicios y otros trabajos aún no conocidos de este público, entre los que figura el acrobático Los quintos estrambóticos.

DIARIO DE AVISOS

Mateador
Estos avisos se venden:
Venas, 2
Corderos, 3
Corderos 21.
Paseo en junio 1.251 telegramas

SE VENDEN en la casa de VI. LLANOS, mil hectáreas de terreno, de ellas 37 roturadas, y el resto de pasto con har mazo arbolado. Informará a dicho pueblo don Sebastián García.

IMP. DEL NOTICIERO SALMANTINO

